
9款米粉米線 驗出含砒霜
消委會測試 逾85%有重金屬污染物

家務助理未打針 僱主選擇要留神

第五波疫情確診個案每日新增數
千，昨天初步確認達到5400多例，令人
震驚！考慮到檢測能力不足的因素，實
際感染人數還會多出許多；而本港醫療
資源不足，確診患者得不到及時治理
和隔離，情況十分危急。關鍵時刻，
特區政府北上求援，中央全力馳援香
港，中央為香港抗疫撐起一片藍天。

香港抗疫到了最艱難的時刻，接下
來將是香港從未經歷過的一場硬仗，全
體港人要做好打硬仗的思想準備。要相
信，有中央的大力支援，有內地專家的
悉心指導，有來自內地的人力物力相
助，只要社會各界團結一心共抗疫，就
一定能取得抗疫的最終勝利，碧空萬里
的藍天一定會與750萬香港市民重逢。

人民至上 堅持抗疫不動搖
早在去年12月底，第五波疫情已經

初露端倪。為什麼歷時一個多月，香港
仍然在各個方面準備不足？關鍵是沒有
做好 「如臨大敵」 的心理準備。心理準
備不足，又是因為香港社會受到 「與病
毒共存」 論調的影響，對 「動態清零」
的正確思路產生了搖擺。

「動態清零」 和 「與病毒共存」 哪
個更好？須釐清兩個問題。第一，怎樣看
待人的生命？中國政府堅持 「人民至上」
的理念，把保護人的生命放在第一位，
無論什麼人，都不能放棄，如果連生命
都沒有了，所謂 「人權」 就是一句空
話。美英等西方一些國家把經濟利益看

得比生命更重要，把部分人的自由看得
比公眾的健康權、生命權更重要；甚至
有人認為，死亡的大都是老弱病殘，優
勝劣汰，也是順應自然法則，折射出對
生命的冷漠無情。第二，準備付出多少
成本？中國內地堅持 「動態清零」 ，有
效防止了疫情蔓延。過去兩年，內地爆
發了幾十起局部疫情，雖然嚴格管控給
民眾生活帶來不便，但經過二十天左右
的時間，疫區都恢復正常，這保證了整
個國家的社會經濟井然有序。事實證
明，堅持 「動態清零」 的成本最小。反
觀 「與病毒共存」 的歐美國家，防疫措
施時緊時鬆、反反覆覆，至今沒有走出
「收緊─放鬆─再收緊─再放鬆」 的怪

圈，不僅病死的人越來越多，經濟發展
也看不到希望，抗疫成本巨大。

近日，香港有數位長者和幼童死於
疫情，人們一下子緊張起來，想到下一
個病亡的人也許就是自己的親人朋友，
這才體會到 「與病毒共存」 其實是很危
險的。如今，中央全力支持香港抗疫，
為香港撐起了 「保護傘」 ，我們要堅持
「動態清零」 不動搖，把疫情的病死率

降到最低。

學習內地 整合資源精準抗疫
過去，本港對於內地的抗疫經驗，

有的人冷眼觀望，不置可否；有的人認
為 「兩制」 不同，不適合香港；有的人
自以為是，不願拜內地為師；有的人把
抗疫政治化，唯歐美馬首是瞻，對內地

污衊抹黑。多位內地專家曾為香港抗疫
支招，似乎沒有多少人在意。如今，第
五波疫情給香港上了一課，足以令全港
社會各界認識到內地抗疫經驗是彌足珍
貴的。 「吃一塹，長一智」 。香港應該
虛心學習內地抗疫經驗。至少在以下兩
個方面學習借鑒：

一是建立高效的組織指揮系統。在
內地，從中央到地方都建立了抗疫指揮
部，一個地方一旦爆發疫情，該地的指
揮系統迅速響應，檢測、診治、隔離、
生活保障、信息發布等各項工作同時進
入切換 「戰時模式」 ，相關工作節奏加
快、要求從嚴，若出現差錯，相關人員
必被追責。香港的組織指揮系統不嚴
密，資源整合能力不強，遭遇緊急情況
響應不及時、不貼地、不到位，應盡快
改進。

二是落實 「動態清零」 的做法。內
地堅持 「快速發現，快速處置，精準管
控，有效救治」 的16字原則，並做到
「五個精準」 ：精準進行流行病學調

查；精準劃定密切接觸者；精準劃定有
風險的地區；精準進行醫療救治；精準
實施社區防控。香港應盡快增加 「安心
出行」 的追蹤功能，放棄原始的排查方

法。
香港與內地雖有 「兩制」 之別，但

非常之時須用非常之策。面對緊急情
況，須啟動相關法律程序，賦予特區政
府領導抗疫的更大權力，令政府依法整
合抗疫資源，形成抗疫合力。同時，對
造謠傳謠、破壞抗疫的違法人和事，警
方須依法追究。

祖國永遠是港堅強後盾
面對第五波疫情，國務院港澳辦明

確表示： 「香港若有求，祖國必有
應」 。特區政府政務司司長李家超日前
率團到深圳與內地有關方面對接，中央
部門對於香港的需求無條件的接納和支
持。有中央的全力支持，香港抗疫所需
的支援有保障，這是戰勝疫情的關鍵。

在香港看來十分困難的事，在內地
早有成熟的應對之策；在中央的堅強領
導下，只要香港與內地有關各方全力配
合，就能解決難題。在核酸檢測方面，
內地有多個千萬級人口的城市爆發疫情
後，進行一輪全員核酸檢測僅用五天左
右的時間。香港的檢測能力不足，每天
僅能檢測10萬人次，內地迅速派人重啟

「火眼實驗室」 建設，檢測能力將大大
提高。在輕症患者隔離治療方面，內地
建設 「方艙醫院」 有成熟的技術和經
驗，只要香港盡快確定場地，內地施工
人員就能迅速建成 「方艙醫院」 ，解決
燃眉之急。在重症患者治療方面，內地
醫療隊伍龐大，能迅速組織精幹高效的

醫療防疫隊伍
奔赴疫區，香
港如有需要，
同樣可以獲得
幫助。在物資
供應方面，內
地的供應鏈沒有受到疫情影響，香港抗
疫所需的各類物資，都會源源不斷地運
往香港。有祖國作為大後方，香港的抗
疫可以獲得全方位的支持保障。

全國政協副主席、中央港澳工作領
導小組常務副組長、國務院港澳辦主任
夏寶龍曾多次強調，治理好香港並非易
事，對治港者的要求很高。疫情之下，
正是考驗治港者能力的時候，香港的管
治團隊要發揮抗疫的主體作用，積極作
為，不負中央厚望，不負市民期待。

「祖國永遠是香港的堅強後盾」 。
這是被事實證明的一條定理。回顧1997
亞洲金融風暴、2003年沙士、2008年世
界金融危機、2019年 「修例」 風波，每
一次都是中央出手扭轉局勢。這一次，
中央為香港抗疫撐起一片藍天，香港一
定會渡過難關。讓我們排除干擾，團結
一致，齊心抗疫，迎接藍天的到來！

（本文作者為港區全國政協委員，
香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、
客座教授）

註：《大公報》獨家發表，如有轉
載，請註明出處。

必須更有作為才能戰勝疫情

屠海鳴
點擊
香江
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疫情嚴重，市
民居家抗疫，米
粉、米線等更成了
必備的家中儲糧。

消費者委員會測試市面30款
預先包裝米製麵食發現，逾八成
半的樣本均驗出金屬污染物，約
六成樣本檢測出的營養素含量與
標籤不符，9款驗出無機砷（砒
霜），7款樣本的鈉含量超出標
示值，其中一款與標示值相差竟
逾41倍！消委會提醒，勿認為食
米粉就不會發胖，控制食量更為
重要。

大公報記者
邵穎（文） 林良堅（圖）
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鈉含量高於標示值的米粉
樣 本

Bich Chi Tapioca
rick sticks

Bich Chi
Vina Noodle

喜越河粉 Rice Noodle
（Stick Type）

Chew's 新加坡米粉

天營坊新竹米粉

特惠牌即食米線

佳之選
過橋米線─幼滑

*（毫克 /100克） 資料來源：消費者委員會

實際
鈉含量*

422

302

215

5

80

17

19

標示
鈉含量*

10

10

10

2.8

56.6

12

16

差 距

4120%

2920%

2050%

73%

40%

38%

21%

冷凍溶脂
有機會凍傷

自製調味粉 惹味又健康
【大公報訊】記者賴振雄報道：想

吃得健康，不一定使用隨包附送調味
粉，烹飪節目主持黃淑儀自製調味
粉，名廚黃亞保建議，可以將瑤柱磨
成粉，既天然惹味又健康。

落兩條菜更好
黃淑儀表示，因工作關係，曾經

參觀米粉廠，感覺米粉很乾爽，又健
康，不像河粉般油淋淋，所以個人偏
愛米粉。她認為，食米粉是否高納高
脂，視乎配料，選用雞肉和瘦肉，已
經可以吃得很健康。她又表示，不論
食米粉和煮餸，也不會落味精，會將
冬菇、乾海帶、蝦米烘乾再打成粉，
用作調味。

名廚黃亞保表示，在家吃米粉，
一般以一份上湯或雞湯，再開兩份水
作為調味，配料選肉片和菜類；他也
會自製調味粉，其中一款是選用天然
瑤柱，先焗熟，然後收乾水，然後用
攪拌機磨成粉，每次落一茶匙，已經
非常美味，而且成分天然，也不會高
納。

註冊營養師萬侃指出，不少人以
為煮麵煮米粉時 「落兩條菜」 ，已經
等同吃得健康，提醒市民菜的分量，
不要太少，香腸和午餐肉等加工食
物，以及醃製肉類，鈉質也較高，建
議選用新鮮或非醃製肉類，加入菇類
也是好選擇，含有豐富膳食纖維和少
量蛋白質。

【大公報訊】記者邵穎報
道：疫情下外傭難覓，不少家
庭轉而選擇家務助理，而家務
助理的疫苗接種情況、防疫安
排也是不少僱主的關注點。消
委會公布有關家務助理的調查
報告，12間公司中，僅兩間表
示，可讓消費者選擇已打針的
家務助理上門服務，更有部分
公司表示，不會提供合約供消
費者保存，有工會提醒，選擇
服務前應與公司充分溝通。

5間表示部分家務助理已打
針的公司包括：力奇服務、心
家居陪月服務中心、家務皇、
Lazy和一線通管家易，其中，
僅Lazy和一線通管家易表示，
可讓消費者選擇已打針的家務
助理進行服務。

若消費者或家務助理須強
制檢測，相應服務會如何調
整？6間公司表示，若是助理須
強檢，會另外派員或改期，其
中， 「家居易服務」 容許消費
者退回訂金；若消費者要強

檢，5間公司表示可以改期，當
中長者安居協會轄下的一線通
管家易表示，可免費取消。

四公司被批透明度極低
工聯會商業機構及家居服

務從業員協會主席傅少萍回覆
大公報查詢時指，家政公司一
般無硬性規定家務助理需要打
針或定期進行檢測，但工會方
面鼓勵家務助理做足防疫措
施，並會致電一些家政公司提
醒。在消毒措施方面，她指
出，家務助理都會佩戴口罩、
在門口消毒鞋底、換衫等。

家務助理的服務範圍亦各
不相同，有3間公司表明，家務
助理不會清潔屋內較高位置；
半數公司均指，不會抹窗，而
「盛世家居服務」 雖表示提供
煮食服務，但未列明是否包括
買餸。

值得注意的是，「Cleaning
Buddies」、「卓越家居清潔」、
「家務皇」和「一線通管家易」均表

示不會提供詳細合約及／或收
據等文件供消費者保存，消委
會批評該4間公司的透明度極
低，提醒消費者要多加留意。

傅少萍亦指出，與家政公
司進行溝通極為重要，有助於
選擇適合自身需求的服務。至
於一些公司要求預繳多次服務
的費用，她提醒，大多情況不
會出現此類要求，除非家務助
理服務頻密，如每日上門進行
服務，否則大多是按次繳費。

▼

消委會批評部分家政公司透明
度極低，消費者僱用時要多加留
意細節。

【大公報訊】記者邵穎報道： 「冷凍溶脂」
標榜非手術性、無創傷、毋須時間復原，吸引不
少人嘗試，而消委會接獲多宗相關投訴，有投訴
人接受服務後，出現皮膚刺痛、長出水泡的情
況。消委會提醒，不少美容中心僅比對療程前、
後的照片評估效果，缺乏科學性，強調 「冷凍溶
脂」 並非人人適合，不可替代健康生活習慣。

冷凍溶脂處理不當有機會造成嚴重凍傷，會
紅腫及出水泡，消委會接獲投訴，去年3月C小姐
到美容中心接受針對大腿部位的冷凍溶脂程序，
之後發現大腿內側紅腫發熱，翌日更感皮膚刺痛
並長出大大小小的水泡。而美容中心只提供指定
醫生跟進個案，經消委會去信後，才願意全數3.6
萬港元退款安排，並負責有關醫療服務跟進。

而同一部位的 「冷凍溶脂」 價格相差可接近
9倍，消委會派員到訪7間提供 「冷凍溶脂」 程序
的美容中心和診所，查詢有關處理指定職員上臂
位置脂肪的詳細資料，發現收費介乎4900港元至
約4.8萬港元，且均不是由經過訓練的醫生，而是
其 「治療師」 、姑娘或 「醫生助手」 進行。

皮膚專科醫生陳厚毅提醒，並非所有人士都
適合接受 「冷凍溶脂」 ，皮膚有傷口、濕疹、牛
皮癬、皮膚炎等問題人士，都不適合相關程序。

是次樣本測試中，逾八成半的樣本均驗出
金屬污染物鎘、鉻或無機砷。其中，驗出重金
屬鎘的樣本達八成，14款樣本驗出含有重金屬
鉻，甚至有9款樣本驗出含有俗稱 「砒霜」 的
無機砷，測試結果顯示， 「新豐」 米線的鎘和
「源順」 有機白米米粉的無機砷含量是樣本中
最高，而長期攝取無機砷更有誘發肺癌的風
險。

不過，全部樣本的金屬污染物含量均沒有
超出《金屬規例》上限，消費者在正常食用
下，不會對健康構成太大風險， 「砒霜」 量值
最高的 「源順」 有機白米米粉樣本，成人每日
食1.1公斤（煮熟後約20碗）才會有風險。但
消委會提醒，如果長期大量進食其他無機砷含
量較高食品，例如受污染的貝類和白米，仍可
能構成健康風險。

河粉掃油 脂肪陷阱
吃米線、河粉比白飯有助於減肥？消委會

粉碎了這一 「傳聞」 ，強調食量才是關鍵：1
碗白飯約260千卡，如減肥人士想用米粉代白
飯，進食1份56.2克的乾米粉會攝入約200千
卡，撇取油、鹽、醬、糖的調味，米粉是很不
錯的選擇，但若不夠飽需進食2份乾米粉，所
攝入的熱量顯然高於1碗白飯，若進食1份約
202克的保鮮米線，熱量則為285千卡，同樣高
於1碗白飯。

至於坊間流傳的河粉脂肪高，不宜多吃，
消委會則表示，要視乎河粉的種類。是次樣本
每100克的總脂肪含量，介乎0.2至1.5克，全
部屬於低脂食品。5款乾河粉與4款乾金邊粉樣
本中，分別有一款樣本甚至達 「不含脂肪」 的
定義（每100克固體食物含不超過0.5克總脂
肪），相信是因為預先包裝的乾河粉通常沒有
添加油，因此脂肪含量低。但消委會提醒，粉
麵店的濕河粉，製作時或會於河粉表面掃油，
令口感軟滑，脂肪含量亦可能因此較高。


